

Identificación del proyecto

Nombre del proyecto

El modelo de cuidados de larga duración en transición: estrategias políticas, familiares y comunitarias para afrontar las consecuencias de la pandemia Covid-19. Subproyecto: El modelo de cuidados de larga duración en transición: el impacto de la COVID-19

Expediente numero

PID2020-114887RB-C31



Descripción del proyecto

Este proyecto coordinado plantea como objetivo principal explorar los efectos de la pandemia COVID-19 en el sistema de cuidados de larga duración en España. Esto es, analizar las consecuencias de este proceso en el actual modelo de atención a personas mayores y dependientes, visualizando sus limitaciones y contradicciones pero también ofreciendo nuevas fórmulas desde las que configurar mecanismos que alienten la interdependencia y la democratización de los cuidados. En esta coyuntura se torna necesario explorar los efectos de la crisis sanitaria en tres aspectos clave: (1) el impacto en la organización y redistribución familiar del cuidado y en la provisión del mismo por parte de los diferentes agentes que intervienen en el hogar (política pública, mercado y comunidad) (Subproyecto 1); (2) las experiencias privadas y mercantilizadas seguidas para su provisión tanto a domicilio como en los espacios institucionalizados (principalmente enraizadas en el servicio doméstico y en la proliferación de empresas de servicios sociales) y las movilizaciones que se están articulando en torno a ellas (Subproyecto 2); y (3) las posibilidades de que la comunidad sea una agencia desde la que lanzar nuevas alternativas de cuidados vinculadas a las comunidades locales y desde la que se puedan revertir las desigualdades de clase, inmigración y diferenciación cultural y género (Subproyecto 3).

Partimos de la hipótesis general de que es necesario generar mecanismos que integren de manera articulada las diferentes esferas de provisión (estatal, familiar, mercantil y comunitaria), pero su engranaje requiere explorar tanto sus posibilidades como sus limitaciones. Y ello supone estudiar los efectos de la pandemia en cada una de las líneas en las que se enmarcan los Subproyectos citados.

Para ello proponemos utilizar un enfoque metodológico que combine la producción de datos y el análisis cualitativo y cuantitativo. Por un lado, nos parece relevante acercarnos a los datos e indicadores estadísticos que nos permitan una aproximación cuantitativa a los recursos públicos y privados que los hogares disponen para atender al cuidado, así como los datos sobre las y los trabajadores en este ámbito, al objeto de explorar su evolución, considerado el periodo especial de pandemia. Por otro lado, y dado que en la organización social de los cuidados intervienen diferentes agentes que participan como receptores, proveedores y gestores, nos proponemos acercarnos a sus prácticas y discursos para lo que necesitamos hacer uso de metodologías cualitativas, para obtener datos a partir de estudio de casos, la entrevista en profundidad y la observación participante. Finalmente proponemos que esta investigación tenga una orientación colaborativa con respecto a las instituciones y organizaciones que están interesadas en los datos que generará la investigación. Éstas también se convertirán en agentes activos, con quienes realizaremos sesiones de trabajo y de discusión (stakeholders workshops).

Con ello pretendemos avanzar en el análisis de las consecuencias de la pandemia en los cambios que está experimentando la gestión y funcionamiento de los servicios de cuidado, en su construcción como profesión, en el rol que cumplen las personas que trabajan en este sector y en la posibilidad de integrar programas anclados en la comunidad en el sistema de bienestar

Financiación

Entidad financiadora

Proyecto PID2020-114887RB-C31 financiado por MCIN/ AEI /10.13039/501100011033

Importe

38.720,00 €